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范超雄

1957年出生
1999年入党

“书记又来巡查啊。”近日，联丰村党支部

书记范超雄从朱家塘范宅小微园回家的路上，

不时有村民与他打招呼。朱家塘范宅小微园

总面积约 10 万平方米，预计两年内完工。小

微园投入使用后，联丰村又将多一笔可观的收

入。

在 2001 年第一次当选原范宅村党支部书

记前，范超雄是我市走南闯北的五金匠人之

一。当选村党支部书记后，范超雄将工作重心放到如何建设村庄上，

如何带领村民过上更好的生活上。

“单靠种田盈余很少，我想在村里建工业功能分区。”范超雄询问

了村干部的意见，并举行村民代表大会。工业功能分区于2002年开

始动工，建成后，每年给村集体带来近100万元的收入。

“2017年，厂房成了低效厂房。我们又计划拆掉老旧厂房建小微

园。”范超雄说，部分村民不理解，认为拆了重建要一大笔费用。而他

认为，建小微园是顺应政策。相比以前，小微园设施更完备，环境更

好，更能吸引客商入驻。随后，他和其他村干部、党员开始给村民做

思想工作，老旧厂房在2019年顺利被拆除。

村集体经济发展上去了，范超雄没有忘记改善村居生活环境。

村里不仅有免费洗衣房，还有球场、公园、游步道，老年食堂、老年活

动中心、卫生室等设施。

“作为一名老党员，我要尽我所能多给村里做些实事。”范超雄说。

人无我有，敢于争先

录党 员 采风

谢明丰

1976年出生
2006年入党

持身公正，一门心思办实事

“别急，你的征地补偿款下周就到，到时候

我们会通知你的。”6月15日，下谢村便民服务

中心内，一村民来询问征地补偿款到款事宜，

村党支部书记谢明丰向该村民说明了具体情

况。

2013 年，办厂的谢明丰回到下谢村当村

党支部书记。从老板到村干部，谢明丰一开始

曾担心自己无法胜任，但“本着为人民、为村民

服务”的入党初心，他积极投身于村建设工作中，很快得到了村民的

认可。

谢明丰上任前，下谢村内部意见不一，有些工作难以推进。由于

下谢村地理位置特殊，近些年来，330国道征地、金台铁路征地工程都

涉及下谢村。对于征地工作，村民们难免有不同的想法，推进起来颇

有难度。

就任后，谢明丰着手推进落下的工作。“只有按照规矩办事，才能

让村民信服，村里的工作才能顺利推进。”谢明丰说，如今村里的事情

已经很容易办了。只要公平办事，对于村里发展有好处的，村民们都

会很支持。2020 年，国家林草装备科创园落户永康。接到征地通知

后，下谢村党支部制订计划，发动村干部、党员做村民工作。一周时

间内，下谢村安全征地近1000亩。

“我是党员，又是村干部，更应该为村民办实事。这一路走来，能

为村庄发展做出贡献，我很开心。”谢明丰说。

梅庆成

1960年出生
2002年入党

长远布局，以村民利益为重

“这是村里的 30 间沿街店铺，还有超市、

银行，都是村集体返还地开发后出现的。”一

走进排塘村，我们就发现路边的店面很显

眼。排塘村党支部书记梅庆成说，这块返还

地如今已是村集体收入的重要来源之一。

很多人不知道的是，这块地在 2017 年以

前还一直荒废着。在2017年当选村党支部书

记后，梅庆成就着手开发闲置的村集体返还

地。当时，很多村民对此有不同的想法，希望卖掉返还地给村民发现

金。而梅庆成认为，应该由村里集体开发返还地，建设厂房、店面等

出租。为了说服村民，他还算了一笔账，用数据说明由村集体开发返

还地后的可观收益。

最终，返还地开发工作顺利推行。2018 年，返还地上的厂房、店

铺、超市投入使用，村集体收入从100多万元增长到1100多万元。

“我们今年的重点工作是‘消薄’捆绑脱贫项目和美丽田园打造

项目。”梅庆成说，前者主要内容是建设单身公寓、商超，预计明年6月

份开始招商。届时，村集体收入能再增长 150 万元。而美丽田园打

造项目，将把农田变得跟花园一样。

与排塘村丰厚的村集体收入不对称的是，排塘村两委的办公场

所十分简陋。曾经有人问梅庆成为什么还不修缮办公场所。他的答

案是，先推进能给村民带来收益的项目。“我将村庄建设当成我的事

业，最大程度考虑村民们的利益。这是我作为一名党员，为人民服务

的初心。”梅庆成说。

毛秋明

1966年出生
1994年入党

走进安德电器有限公司，沿着楼梯上三

楼，便是研发部。这里是安德电器研发灵

感的迸发地，也是安德电器党支部书记、研

发 部 副 总 监 毛 秋 明 奋 斗 了 20 年 的 工 作 岗

位。

1990 年，毛秋明毕业于西北工业大学，

1994 年入党，于 2001 年进入安德电器。那

时，公司只有几十个人，生产的也是市面上较

为简单的燃气灶具。20多年过去，毛秋明带领团队为公司研发了10

多套深受市场欢迎的燃气灶具，公司规模也逐渐变大。去年，安德电

器出口商品70万套，销售额达到5亿多元。毛秋明说，他们今年的目

标是6.5亿元。

作为党支部书记，毛秋明不仅要把本职工作做好，还要带领党

员在各个岗位起到先锋模范作用。据了解，安德电器现有正式党员

28 名，预备党员和积极分子 9 名。毛秋明说，公司有困难的时候，党

员总会走在前列。每当公司因为一些事情人手不足的时候，他就带

着党员下到生产一线参与工作，为公司的稳定发展和良好效益保驾

护航。

接下来，毛秋明将带着他的研发团队把产品往智能化的方向发

展，融合智能、环保科技，重点开发“互联网+环保”“智能+环保”的厨

房电器，实现厨房电器产品的升级换代。他说，他将继续做好党员的

职责，发挥党员的先锋模范作用，为公司生产经营贡献自己的一份力

量。

专注研发，助力产品升级换代

以党建引领以党建引领 写就环境写就环境““美美””文章文章
6 月 18 日，采访组一行走进花川村。清澈秀丽的高坑水库、

现代化的电商物流小镇、繁华的德欣花川商贸广场、热闹的全国

网络直播基地⋯⋯它们无不展示着花川村作为一个现代化新农

村应有的活力和舒适环境。

然而，很多人难以想象的是，在 4 年前，这还是一个脏乱的村

庄。当时，人们如此形容花川村——富则富矣，却不美。原来，花

川村由于位于工业功能分区中心，外来务工人口较多，虽然带来

了热闹和繁华，但也为该村的环境管理带来了巨大的压力，垃圾

随意丢弃、钢棚乱搭乱建⋯⋯

“村民的口袋鼓了，对优美环境的期待也越来越强烈了。

从 2017 开始，我们以党建引领，整村推进，全力做好‘美’的文

章。”花川村党支部书记姚舒拉说，他们第一时间发动党员干

部，设立“党员绿化养护责任包干区”，明确责任人、包干范围和

联系方式，70 多名党员定期开展绿化养护、杂草清理、卫生保洁

工作。

此外，党员干部还成立了10多个突击小分队，短短两周内，清

理垃圾堆放点 20 余处，清运垃圾 390 多车，拆除钢棚及简易厕所

16个。

在党旗的引领下，花川村的党员把“让我来”“我先上”落实到

行动中。今年 78 岁的老党员姚祖催在党员绿化养护行动中冲在

前头，每天要在自己的责任田内来回作业。“管好自己的一亩三分

地，脚踏实地干，这就是党员基本的责任。”这位老党员用实实在

在的行动践行着党员的初心。

“村庄环境要美起来，村民生活要好起来，党员就必须先动起

来。”这句话成了花川村党员的共识，一支有担当、有魄力、有凝聚

力、有战斗力的队伍已经形成。

以前，花川村的垃圾分类工作排名在城西新区乃至全市都靠

后。该村知耻而后勇，主动请缨建成省级垃圾分类处理终端，日

处理垃圾量10吨。“下一步村里还打算建一家垃圾兑换超市，如村

民可以用 50 个塑料袋换 1 包黄酒、30 个易拉罐换 1 包盐，提高村

民进行垃圾分类的积极性，推进垃圾分类工作的资源化、减量化

和无害化。”姚舒拉说。

“花川村全村上下都凝聚着一股干事的劲头，干事创业的热

情也特别高，通过努力，整个村庄及周边区域的环境面貌得到了

极大改善。”城西新区党工委委员楼云飞说，花川村生活污水治

理、改造农家庭院等“美丽工程”正逐步推进，花川村的“向美之

路”也逐渐呈现出美好的模样。

借发展东风借发展东风 奔向共同富裕生活奔向共同富裕生活
“一家人不用东奔西走，能在家门口就近工作，生活也越

来越富足。”10 年前，花川村村民田爱美做梦也想不到能有如

今的幸福生活，丈夫在花川建材市场经营瓷砖店，女儿在全国

网络直播花川基地直播卖货，自己则在村里悠闲地过着农村

生活。

上世纪90年代以前，田爱美一家只是普通的农户，日出而作，

日落而息。当时，花川村周边还没有开发起来，觉得在村里待着

没有出路，田爱美一家从1993年开始做土方工程，四处跑运输，一

家人因此常年聚少离多。

这样的生活直到2005年才有所改变。那一年，花川村村两委

决定盘活村集体零用地，开发利用和改造鸡场，同时开工建设花

川综合市场。

“虽然只是一个简单的钢棚市场，但它既为村民后来的创业

提供了第一桶金，也搭建了良好的创业平台。”田爱美说，2006年，

综合市场投入运营，当年村子就收回租金180多万元，家家户户都

有分红。

接下来，花川村的发展更是驶入快车道，可谓一年一个样。

2008 年，饮食一条街和服装夜市建成。2012 年 7 月，占地 4 万多

平方米、总投资 4000 多万元的永康化工市场动工。同年 9 月，花

川建材市场正式营业。田爱美一家也借此机会在市场中开了一

家瓷砖店，结束了在外跑运输的生活。

2017年，田爱美见证了永康申通、永康中通、永康韵达正式进

驻城西新区电商物流小镇。市场、企业越来越多的同时，花川村

的人流也越来越旺。

田爱美知道，村民们的幸福日子得益于村两委一次次瞄准风

口，抓住了机遇。这一系列的举措让花川村民鼓了腰包。数据显

示，2020年花川村集体经济收入超过了2000万元。

共同富裕的道路需要永不止步。在一次次抓住机遇后，花川

村村两委仍在为村庄更进一步发展绘制蓝图。2020年，网络直播

成了最火爆的行业之一。一向敢闯敢拼的花川村再次出手，涉足

网络直播行业。同年，“全国网络直播基地”正式挂牌花川，一方

面依托五金之都优势推销五金产品，另一方面孵化培育乡村网红

创业者，带动更多人富裕。

“全国网络直播”花川基地的成立，使花川村不少年轻人摇身

一变化身带货主播，其中就包括了田爱美女儿。“我们一家子能有

如今这样幸福的日子可是实实在在地借了村庄发展的东风。”田

爱美欣喜地说。

红色故事

朝鲜战场擒获朝鲜战场擒获33名俘虏名俘虏

花川村党支部书记、村委会主任姚舒拉：
今年是建党100周年，作为一位基层党支部负责人，我深感自豪。这是中国

共产党带领中华民族走向伟大复兴的 100 年。近十几年来，我们花川村发生了

天翻地覆的变化。我们强化责任和担当意识，一心跟党走，听党话，一如既往地

统一思想，凝聚力量，坚持走群众路线，推动全村社会经济发展。目前村集体经

济还在蓬勃发展阶段，我们深知肩上的担子还很重，我们必定不忘初心、牢记使

命、砥砺前行。

下一步，我们将继续以党建引领做大“全国网络直播”花川基地，让直播电商

带动我们发展经济，促使花川经济发展大幅度提升，力争五年之内“全国网络直

播”花川基地销售额达到100亿元。

北邻 330国道的花川村是城西新区的一颗明珠。这个曾
是一个黄泥满天飞的落后村庄，近十几年来在党建引领下，与时
俱进、看准资源，牢牢抓住发展机遇，坚持产村融合，走出了一条
市场化、产业化的特色乡村振兴之路。

近日，融媒记者走进这个拥有强大“造血”能力的行政村，探
寻该村产村融合可持续发展的密码。

□融媒记者 蒋中意 俞晓赟 杨成栋 吕鹏 任晓 陈其欣 胡育红 叶建丽 应秀蔚

今年 88 岁的老兵谢银祥是城西新区下谢村人。1951 年，

18岁的他参加了中国人民志愿军，参加抗美援朝战争。

在参加抗美援朝战争第五次战役时，谢银祥所在的部队

接到上级命令，要求配合攻下敌方高地，已达到进一步推进

与敌方谈判的目的。为了更好实施这一行动，谢银祥所在的

部队组织了一支精英小队准备偷袭敌方高地。当时，谢银祥

自告奋勇，与其他 6 名士兵组成一支 7 人小队，由他任队长进

攻敌方暗堡。

攻下暗堡后，谢银祥在里面发现了美式枪械，他立马反应

过来里面或许还有敌军。于是，他马上报告了排长，并建议活

捉敌人。暗堡内部四通八达，担心会被隐藏的敌人偷袭，谢银

祥所在的小队小心前进。最终，他们抓到了隐藏在暗堡里的三

名敌军，其中一人是上士班长。

上战场前，谢银祥经过培训，对敌军战场上所用的语言有

所了解。三名敌军眼看被俘，其中一名敌军伸手，欲向谢银祥

示好。谢银祥严词拒绝后，该敌军又从怀里拿出香烟递给他。

谢银祥毫不犹豫举枪，用枪杆将对方打倒在地，随后将三人带

回部队。这次战斗，谢银祥获得三等功。

第二天，留守阵地的谢银祥一行 7 人遭遇了敌方大炮轰

炸，其他 6 人阵亡，谢银祥被翻滚的石头击中后背，受了重伤

被送去救治。辗转多家医院救治后，谢银祥于 1954 年复员回

到家中。

复员后，谢银祥退伍不褪色。1957 年，他光荣加入了中国

共产党。后来，他积极投身于村庄建设中，曾任多届村党支部

书记。

走进花川走进花川

一堂党课凝心话发展

谢银祥向后辈讲述往事

““全国网络直播全国网络直播””花川基地外景花川基地外景

田爱美女儿在直播花川村一角

授旗仪式现场

书记表初心


